

War er vermöge dieses Talents, Menschen und Köpfe zu beurtheilen, auch im Stande, jedem richtig den Platz anzuweisen, auf den er gehörte, und den jeder auszufüllen taugte, so war er oft eigensinnig genug, auf solche äußere Verhältnisse, die ihm nicht gefielen, selbst wenn sie mit der bestehenden allgemeinen Einrichtung und Verfassung zusammen hingen, und gar nicht abzuändern waren, doch nicht zu achten, und fehle nun in der Anwendung und Ausführung seines übrigens richtigen und konsequent leitenden Urtheils. Überhaupt vermochte er es nicht, den Menschen, den er nicht bloß unterrichten, die Methode der passenden Erziehung vorschreiben, sondern nach dieser, von ihm fast ohne Ausnahme richtig eingesehenen und dargestellten Methode bilden sollte, wirklich auszubilden, und auf den gehörigen Platz in der Gesellschaft zu bringen. Es ist beinahe unvermeidliches Schicksal der Autodidakten, besonders wenn sie nicht mit einem sehr gut organisirten Kopfe versehen sind, daß heißt, wenn nicht alle einzelne Seelenfähigkeiten, die wir gemeinhin unterscheiden, in einem relativ ganz gleichem Maaße von Vollkommenheit, sondern einzeln hervorragend, wenn nicht alle an Umfang und Stärke verhältnißmäßig harmonisch vorhanden sind, und wenn